



María Estela FERNÁNDEZ, *La salud pública en Tucumán. Testimonios de Marta Viñas*, Ediciones Imago Mundi, Buenos Aires, 2022, 108 páginas.

El libro de María Estela Fernández reconstruye, a través de los testimonios de la médica tucumana Marta Viñas, el derrotero histórico del sistema de salud pública en Tucumán entre 1950 y 2004. A partir del relato personal de Marta, la autora logra recuperar su trayectoria profesional, al tiempo que nos invita a visibilizar fragmentos de la historia sanitaria provincial, especialmente los cambios y la introducción de nuevas ideas y tecnologías aplicadas a las prácticas médicas, y la capacitación del personal de salud mediante los vínculos entablados con organismos internacionales. Asimismo, se da cuenta de la trama de relaciones entre la esfera estatal, el sector profesional

y el impacto que sobre la población destinaria tuvieron los cambios proyectados por la gestión personal de la Dra. Viñas.

En términos historiográficos este trabajo se inscribe dentro de la perspectiva de la historia social de la salud y la enfermedad orientada a ampliar la mirada del entramado sanitario, incorporando a su análisis factores demográficos, culturales, económicos y sociales que permitan comprender el avance en materia de salud pública y su impacto en el medio.* De este modo, en el libro se recuperan testimonios, que desde una perspectiva de la historia desde abajo y valorando la memoria como un objeto de estudio en las ciencias

sociales, busca recuperar el rol de los actores colectivos e individuales en la construcción del sistema sanitario provincial. Por otra parte, y desde una línea de análisis que revaloriza la historia de género, el trabajo de Fernández nos permite reflexionar sobre el proceso que implicó el ingreso y posterior reconocimiento de las mujeres como profesionales idóneas en espacios académicos netamente masculinizados, como era la Carrera de Medicina. Desde esta línea de análisis, también podemos valorizar la creación de espacios y la capacitación de personal médico y auxiliar destinados a la atención de la salud materno-infantil, área que hacia los años setenta reflejaba una serie de falencias manifiestas en los elevados índices de mortalidad infantil presentes en el espacio tucumano.

El trabajo está estructurado sobre la base de testimonios y registros personales y profesionales de la médica tucumana. Se organiza en cuatro capítulos que, de manera cronológica, reconstruyen el derrotero profesional de la protagonista, a la vez que nos posibilita recuperar las problemáticas, las ideas y los actores presentes en el entramado sanitario provincial, nacional e internacional. Asimismo, cuenta con un anexo documental y fotográfico que ilustra y amplía los datos e información presentados.

En el primer capítulo la autora hace un breve recorrido por los cambios históricos que tuvieron lugar durante el primer peronismo (1946-1955) en el área de salud,

la impronta de la autodenominada Revolución Libertadora y el brote de poliomielitis que sufrió el país a fines de 1955. En estas páginas Marta relata expresivamente fragmentos de su infancia que nos permiten conocer tradiciones y espacios que caracterizaban al Tucumán de principios de los años cincuenta. En esta primera parte, transitamos también por su paso por la educación secundaria en la Escuela Normal y su trayecto como residente en el Hogar Escuela, que con el inicio de la polio se transformó en un espacio de rehabilitación de los niños/as infectados por el virus. Fue este espacio donde Marta Viñas, a su corta edad, forjó su vocación en la atención y cuidado de los niños.

El segundo capítulo recorre los años de su formación en la joven Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Tucumán, institución con una fuerte impronta masculina, que a su ingreso contaba tan solo con diez mujeres cursantes. Nos retrata también a una universidad cosmopolita que atraía y formaba a estudiantes provenientes de distintos países latinoamericanos. Los años que trascurrieron entre 1957-1970 son destacados por su intensa actividad académica, reflejada en la multiplicidad de congresos y reuniones de carácter científico, que posibilitaron el contacto con referentes médicos de distintos lugares. Asimismo, se subraya que durante los años sesenta organismos internacionales –como la Comisión Económica para América Latina y

el Caribe (CEPAL), la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización Panamericana de Salud (OPS)– tuvieron una marcada influencia en los sistemas sanitarios latinoamericanos, introduciendo nuevas ideas y tendencias acerca del rol de las mujeres y promoviendo la formación de profesionales a partir del otorgamiento de becas. Producto de estos vínculos y gracias a una beca de la OPS, la Dra. Viñas comenzó a realizar su maestría en salud pública en la Universidad de Chile, además de ser el ámbito donde inició su preparación y formación en la atención de niños lactantes y prematuros.

Los años que transcurren entre 1970 y 1990 son analizados en el tercer capítulo. En este marco, la autora sintetiza el complejo contexto político y la profunda inestabilidad económica que caracterizó esta etapa y que impactó en el sistema hospitalario provincial con bajos presupuestos y con un fuerte aumento de la demanda. A pesar de ello, el retorno de Marta a Tucumán implicó el inicio de una ardua gestión y realización de proyectos tendientes a modernizar y crear espacios orientados al área de atención materno-infantil. A través de los vínculos entablados con instituciones y referentes políticos nacionales y provinciales comenzó a gestionar desde distintos cargos, desempeñados en la estructura sanitaria provincial, su proyecto para crear un Servicio de Neonatología en el Instituto de Maternidad Nuestra Señora de las

Mercedes. La creación de esta nueva dependencia se conjugó con nuevas ideas en torno a los recién nacidos como pacientes que requieren la atención de especialistas y que demanda cuidados profesionales luego del parto. Así dio inicio un proceso de capacitación del personal médico y de enfermería a través de convenios y diferentes programas avalados por organismos nacionales e internacionales, para formar médicos, especialistas y enfermeras capacitadas en el cuidado del recién nacido.

El último capítulo transita sobre la trayectoria docente de la Dra. Viñas en la Carrera de Medicina de la Universidad Nacional de Tucumán entre los años 1973 y 2004, tarea que desarrolló de forma paralela a su participación en la función pública. La médica tucumana modificó la forma de capacitar a los alumnos a través de la Cátedra de Pediatría, introdujo nuevas ideas en torno al recién nacido y su cuidado e incorporó la práctica temprana de los estudiantes en el Hospital de Niños y centros de atención primaria. Por último, este capítulo recupera su paso como docente titular en la Cátedra de Salud Pública, lugar donde comenzó a incorporar la idea de que el cuidado de la salud es un trabajo colectivo que demandaba la interacción de diversos factores, actores e instituciones.

Por lo expuesto, esta obra es, sin duda, un valioso aporte para conocer los cambios experimentados en el sistema sanitario tucumano entre los años 1960 y 2004. Sobre todo,

aquellos vinculados con la creación de los servicios de Neonatología y las transformaciones experimentadas en el cuidado de la salud materno-Infantil. Cabe señalar que, si bien el trabajo realizado por María Estela Fernández se apoya en los testimonios personales de la doctora Viñas, el mismo se complementa con un gran acervo documental y periodístico, que evidencia el exhaustivo trabajo de cruce de datos, de combinación de indicios con hechos y de la capacidad de recuperar la historia sanitaria tucumana a través de una historia de vida. La escritura y la organización del texto es clara y permite una lectura fluida. En síntesis, el trabajo de Fernández es de gran relevancia

al transitar temas poco trabajados en el ámbito académico, a la vez que pone en relevancia la importancia del diseño e implementación de las políticas públicas en el cuidado de la vida y en el bienestar de la población.

María del Carmen Rosales

Facultad de Filosofía y Letras,
Universidad Nacional de Tucumán

NOTA

- * BIERNAT, Carolina y RAMACCIOTTI, Karina [Eds.] (2014): *Historia de la salud y la enfermedad. Bajo la lupa de las ciencias sociales*, Buenos Aires, Biblos.